

## Reflexión inicial



Por: *Marcela Morado - Directora del Programa de Diseño*

Desde marzo de este año 2020, nos toca salir un lunes de la Universidad y desde entonces no hemos vuelto a ocupar los salones, salas de profesores, oficinas, cafeterías ni jardines. El motivo de esta ausencia es la pandemia del Covid-19. Un virus que es peligroso porque nos enferma causando muchos estragos en nuestros cuerpos y, como todos sabemos, muchas personas lamentablemente han muerto.

Pero, esas cifras y esas noticias que escuchamos sobre las muertes tienen nombre y tienen familia. Como profesores universitarios tenemos el privilegio de conocer a muchas personas, pasamos mucho de nuestro tiempo con los alumnos, con nuestros colegas y con las personas que nos apoyan en las tareas logísticas de dar clases. Esto nos da una cercanía con ellos y de, alguna manera, se crean lazos de amistad y de cariño.

Durante estos siete meses, lamentablemente, nos hemos enterado de las pérdidas que han sufrido algunas de las personas que conocemos y que son parte de nuestra Universidad y Facultad. La distancia no nos ha permitido estar cerca y poder ofrecer una muestra de solidaridad. Sin embargo, siempre que sabemos de una noticia así, nos gustaría poder estar cerca para decirles cuanto lo sentimos. Queremos que sepan que, como Facultad, estamos aquí para escucharlos y apoyarlos.

Cuidémonos mucho y cuidemos a las personas con las que convivimos; aprovechemos el tiempo y abracemos a nuestros padres, hijos y amigos. Hablemos más con los amigos y amigas, tomemos café a través de Meet o Zoom o WhatsApp, y no olvidemos de decirle a las personas que las queremos mucho y que estamos aquí para escuchar y apoyar.

## Pregunta de interés

### ¿Cómo van nuestros procesos de investigación formativa en la Facultad?

El próximo 10 de noviembre de 2020 se realizará el III Encuentro de Semilleros de Investigación de la Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales como un espacio para conocer los diversos proyectos y procesos de investigación formativa que se desarrollan en los semilleros de nuestra facultad. Esta propuesta de encuentros de semilleros inició en 2018 con presentaciones de trabajos de investigación, premiaciones y conferencias con invitados externos.

El Encuentro de Semilleros es un evento extracurricular para la divulgación y reflexión colectiva de todos los procesos de investigación formativa desarrollados por semilleros en los que participan estudiantes de la Facultad. Busca fortalecer los procesos de formación en investigación al interior de la Facultad y generar redes colaborativas entre estudiantes y docentes que favorezcan la interdisciplinariedad y la transdisciplinariedad.

Esta tercera versión llega en un contexto muy particular con la oportunidad para pensar y reflexionar sobre los nuevos retos que tienen las ciencias sociales, las humanidades y las artes en la comprensión de los fenómenos y problemáticas que emergen durante la crisis global y social por la pandemia, y el rol protagónico de nuevas formas de investigar como estrategia que den respuesta y sentido crítico a esta situación.

Para mayor información sobre esta tercera versión del Encuentro de Semilleros y para conocer los **lineamientos de participación**, [favor hacer click acá](#). Igualmente, podrá hacer click en la imagen y lo llevará al PDF con toda la información.

## Noticias destacadas



### Proyecto de Arquitectura recibe mención especial en concurso de la ACFA

El pasado 18 de septiembre de 2020, se realizó la premiación del concurso de la Agrregación Colombiana de Facultades de Arquitectura (ACFA) para LA FORMACIÓN EN ARQUITECTURA. En esta ocasión, el concurso tuvo la temática de "Ciudades Abiertas". Además del tema del concurso, éste también buscaba motivar la reflexión académica de los docentes en torno al taller de proyectos frente a evidencias claras de aprendizaje establecidas en las propuestas curriculares.

El Programa de Arquitectura se sumó al concurso desarrollando propuestas en la asignatura de Taller IX durante el semestre A de 2020. Entre los grupos de la asignatura se seleccionó el proyecto "Paisaje Ecosistémico: Plan Maestro de mejoramiento integral barrio Delicias 2, Ibagué". Este proyecto, desarrollado por los estudiantes Daniela Duran Valencia, Ana María Salcedo Monroy y Carlos Eduardo Molina Nupia, acompañado de la propuesta pedagógica construida por los profesores Iván Guillermo Angulo Posse, Manuel Antonio Medina y Juan Carlos Mahecha; fue distinguido con Mención de Honor. La selección se hizo entre 14 proyectos enviados por las diferentes Facultades de Arquitectura a nivel nacional, que pertenecen a ACFA.

Felicidades a los docentes y estudiantes participantes en este importante concurso por el valioso logro obtenido y alentamos la participación en este tipo de espacios que promueven la reflexión académica y la creatividad para la solución de problemáticas arquitectónicas situadas.



### Proyecto de investigación sobre efectos de la pandemia, aprobado en convocatoria externa de Ascofapsi

El grupo de investigación en Educación, Salud y Sociedad (GESS), participó en convocatoria externa efectuada por la Asociación Colombiana de Facultades de Psicología (Ascofapsi), con el proyecto titulado "Efectos de la pandemia COVID-19 en la salud en un grupo de colombianos". La convocatoria tiene como objetivo fortalecer los lazos de cooperación entre las IES asociadas a Ascofapsi y sus grupos de investigación, mediante un proyecto de investigación centrado en temáticas relacionadas con la coyuntura de la situación sanitaria actual.

Este proyecto ha sido aprobado con una puntuación de 93 sobre 100.

Felicidades a los investigadores que ganaron esta convocatoria y reconocemos el importante aporte que este proyecto traerá frente a la coyuntura actual. A continuación, presentamos los nombres de los investigadores, tanto internos como externos:

Investigadores Unibagué: Diana Ximena Puerta-Cortés; Mónica Tatiana Perdomo, Gustavo René García, grupo de investigación GESS clasificado en B.

Investigadores invitados: Danilo Zambrano (Fundación Universitaria Konrad Lorenz; grupo de investigación Ciencias del Comportamiento). Oscar Gutiérrez y Jean Polo (Fundación Universidad del Norte)



### Proyecto de investigación sobre procesos de recuperación en víctimas del conflicto armado, aprobado en convocatoria externa Capaz

El pasado 8 de septiembre en el boletín RESULTADOS CONVOCATORIA CAPAZ: apoyo a proyectos período 2020-2021, el Instituto Colombo Alemán para la Paz – CAPAZ informó que pese a las difíciles circunstancias a causa de la emergencia sanitaria por COVID-19, esta arrojó un balance positivo. En total fueron recibidas 46 postulaciones, entre las cuales, 10 resultaron favorecidas.

En el eje temático Prácticas para construir la Paz, fue seleccionado el proyecto de investigación: "Aportes del audiovisual a los procesos de recuperación psicosocial y protección de salud mental en víctimas del conflicto armado" en el cual participarán la Pontificia Universidad Javeriana; Albert-Ludwigs-Universität Freiburg de Alemania; la Universidad Minerva de Diosa; la Universidad Nacional de Tres de Febrero UNTREF, Argentina y la Universidad de Ibagué, mediante la coordinación científica del mismo, a cargo de la investigadora Carolina Patiño Ospina del Grupo Pastro Urbano de la Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales.

Felicidades a nuestra investigadora por este importante proyecto, por las alianzas que involucra y las repercusiones positivas que podría traer frente a la construcción de paz.



Los invitamos a seguir estando conectados con toda la programación de [El Anzuelo Medios](#).



Les recordamos que hasta el próximo 11 de octubre están abiertas las inscripciones para los estudiantes que quieran representar a la comunidad Unibagué ante el Consejo Académico, los consejos de facultad y los comités de programa en el período 2021. Para mayor información, por favor consultar los [lineamientos de la convocatoria acá](#).



La Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales tiene como propósito:

*Construir y vivir constante y coherentemente la formación con sentido humano, desde y para la autonomía, la ética y estética, la participación, la dignidad, la solidaridad y la justicia, alrededor de fenómenos y problemáticas locales, regionales y globales para la ensoñación colectiva de saberes y prácticas volcados a la transformación situada, activa y auténtica.*



Este es un Boletín desarrollado por el Consejo de la Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales; en apoyo técnico de Olga Valbuena, Martha Hoyos y Daniel Lopera.

Contacto: [facultadhumanidades@unibague.edu.co](mailto:facultadhumanidades@unibague.edu.co)

Imágenes de segunda y tercera noticia tomadas de: [www.freepik.com](http://www.freepik.com)

¿Quieres comunicar información de relevancia para la Facultad a través de este Boletín? Haz click acá